

## RÉDACTION – sujet de réflexion

### ETAPE 3 : Rédiger un paragraphe argumentatif

Pour répondre au sujet de réflexion, on expose ses idées dans un plan en deux ou trois parties. Chaque partie est composée de plusieurs paragraphes : un paragraphe argumentatif doit obligatoirement contenir **un argument** (et un seul !), accompagné d'**un exemple**. Il est constitué de **phrases complètes**, entièrement rédigées.

L'**exemple** doit être **précis**, sinon la démonstration sera peu convaincante. Vous pouvez tirer cet exemple de vos lectures, de votre culture, de l'actualité ou de votre expérience.



➔ L'exemple peut être introduit par les formules suivantes : *par exemple, ainsi, c'est le cas, comme en témoigne, comme le prouve, comme le montre...*

Ex : Bien souvent, l'exil est vécu de façon douloureuse. Il n'est pas facile de s'éloigner de ses racines, comme le montre, dans « L'Enfant noir », le chagrin de Camara Laye lorsqu'il quitte l'Afrique pour aller étudier en France.

Il est indispensable de structurer sa réflexion en reliant les idées et les paragraphes entre eux à l'aide de **connecteurs logiques**.

➔ Les principales relations logiques sont :

- La cause : *car, en effet, parce que, puisque, du fait que, sous prétexte que...*
- La conséquence : *donc, ainsi, en conséquence, c'est pourquoi, de sorte que, si bien que...*
- L'addition : *et, de plus, en outre, d'abord/puis/ensuite, d'une part/d'autre part, ni... ni...*
- L'opposition : *mais, or, cependant, pourtant, néanmoins, par contre, toutefois, en revanche, au contraire, alors que, bien que, même si, tandis que...*

Ex : L'exil est douloureux parce que c'est un arrachement. Mais il est parfois nécessaire, c'est pourquoi Camara Laye a quitté la Guinée.

### EXERCICE 1

**Afin de bien comprendre la construction idéale d'un devoir de réflexion, je vous en fournis un exemple ci-dessous. Dans ce travail :**

\* Entourez en rouge les **connecteurs logiques** qui relient les paragraphes entre eux.

\* Surlignez en jaune les **arguments**.

\* Soulignez en vert la formule qui introduit chaque **exemple**.

**Remarques :** Il n'y a rien à souligner/entourer dans l'introduction et la conclusion !

*J'ai moi-même commencé le travail pour vous donner un modèle.*

### SUJET : L'éducation des enfants doit-elle être stricte ?

*Introduction :* L'éducation est un sujet de société fondamental, qui a très souvent provoqué le débat et qui continue de le faire aujourd'hui. Dans la pièce *Cet enfant* de Joël Pommerat, le père estime que « ce n'est rendre service à personne que de laisser les enfants tout faire ». Faut-il donc, pour le bien de l'enfant, instaurer une éducation stricte ? Nous verrons d'abord quels sont les avantages que présente ce type d'éducation, puis nous analyserons en quoi, au contraire, elle peut mener à certains dangers.



Le but de toute éducation est d'inculquer à l'enfant une manière adéquate de se comporter en société, envers ses camarades et envers les adultes. Cette vie en communauté nécessite donc qu'on apprenne le respect, dû avant tout à ses parents : l'éducation devra donc se charger de cette première mission. **Ainsi**, les adultes doivent faire connaître à leur enfant les règles de base de la politesse, qui consistent notamment à dire bonjour, au revoir ou merci.

**D'autre part**, l'innocence dans laquelle viennent au monde les enfants fait qu'ils ignorent encore quelles sont les différences entre ce qui est autorisé par la société et ce qui est au contraire interdit, entre ce qui est bien et ce qui est mal. L'éducation doit par conséquent apporter des repères, fixer des limites qui permettent d'adopter le comportement attendu. Par exemple, l'attitude correcte qu'il faut avoir à table n'est pas innée : une fois apprise, l'individu pourra adapter son comportement à des situations diverses, du repas détendu entre amis à la réception professionnelle plus solennelle.

Enfin, une éducation rigoureuse présente un avantage sur un plan plus psychologique : l'enfant ne perçoit pas l'éducation qu'il reçoit comme une contrainte mais comme la preuve que ses parents se soucient de lui, de son développement, de son avenir : c'est une façon pour lui de se sentir rassuré. Ce fait se remarque notamment dans les agissements de certains adolescents qui, se sentant quelque peu ignorés de leurs parents, tâchent d'attirer leur attention par des comportements mauvais ou dangereux.

Une éducation stricte, cependant, n'est pas sans dangers. En effet, à trop insister sur les interdictions et à le faire d'une manière trop sévère, les parents courent le risque de voir leur enfant développer à leur encontre de la méfiance, de l'hostilité, voire de la haine. L'éducation ne doit pas uniquement devenir synonyme de répression. Ainsi, de nombreux parents très rigoureux dans l'éducation qu'ils donnent à leur enfant sont surpris de découvrir un jour chez eux un adolescent en révolte contre eux, et se demandent ce qu'ils ont pu mal faire.

De plus, il faudrait encourager l'autonomie de l'enfant en lui offrant la possibilité de découvrir par lui-même les limites à se donner. Plutôt que d'absorber des règles comme une leçon à réciter, l'enfant doit faire lui-même des expériences : il pourra par la suite, et tout seul, en tirer les conclusions nécessaires sur ce qu'il faut faire et ne pas faire. C'est ce qui se produit notamment lorsqu'un élève, ayant peu préparé une évaluation, reçoit une note mauvaise qui l'incitera à ne pas reproduire un tel manque de sérieux.



Enfin, il convient de ne pas se contenter de simples interdictions à appliquer : l'enfant a besoin qu'on lui explique les règles auxquelles on le soumet. Sans cela, il risque de n'adopter que des comportements destinés à faire plaisir à ses parents, à éviter les conflits, sans réellement comprendre le but des préceptes qu'on lui demande de respecter. Par exemple, un adolescent doit comprendre que le fait de ranger et nettoyer régulièrement sa chambre n'est pas un simple caprice de ses parents : c'est avant tout une manière d'apprendre les principes de l'organisation et de l'hygiène, utiles dans bien d'autres domaines de la vie.



*Conclusion* : L'éducation est donc une étape majeure dans la vie d'un individu parce qu'elle permet de forger, chez l'enfant, l'adulte autonome et responsable qu'il sera destiné à devenir. Pour cette raison cruciale, elle doit être plus *rigoureuse* et *sérieuse* que véritablement *stricte*, sous peine de tomber dans des excès qui risqueraient de produire les effets contraires à ceux recherchés, allant peut-être jusqu'à compromettre l'éducation que l'enfant, à son tour, devenu parent, aura lui-même à donner par la suite.

## EXERCICE 2

Choisissez l'un des sujets suivants et répondez-y en écrivant les **deux premiers** paragraphes de votre rédaction. Appliquez la présentation que vous avez observée dans l'exercice 1 !



**SUJET A** : La peine de mort a été supprimée en France en 1981. D'autres pays, cependant, la conservent. Considérez-vous que ces derniers ont raison ou que les abolitionnistes ont fait le bon choix ?

**SUJET B** : Que pensez-vous de la participation inégale des hommes et des femmes aux tâches domestiques ?

**SUJET C** : La fascination qu'éprouvent certains jeunes pour une personne peut être une source d'enrichissement. Mais ne présente-t-elle pas aussi des dangers ?